
Семен Печенко

Лидеры и эксперты 

туристического рынка 

Беларуси высказались 

«Салідарнасці» о 

нововведениях в расчетах 

национальной валютой.

Национальный банк своим реше-
нием ограничил использование ва-

люты во внутренних расчетах с физи-
ческими лицами.

С 1 марта на заправках, в турфир-
мах и страховых конторах можно бу-
дет рассчитываться исключительно 
белорусскими рублями.

Как рассказали «Салідарнасці» в 
турфирме «Магеллан», инициатива 
Нацбанка не стала для них новостью:

— Это не первый случай, ког-
да нам приходится сталкиваться с 

определенными нововведениями. 
Мы не думаем, что это кардиналь-
ным образом отразится на нашей 
деятельности.

По словам сотрудницы турфирмы, 
клиентам, безусловно, придется при-
выкать к новым цифрам:

— Представьте, как выглядит в ру-
блях путевка за 3000 долларов.

Год 2015№382

У IНТЭРНЭЦЕ

15.02

(Окончание на 5-й стр.)

Таццяна Гусева

Кіраўнік праваабарончага 

цэнтра «Вясна», былы 

палітвязень Алесь Бяляцкі 

ў межах праекта «Жыццё 

(не)звычайнага беларуса»  

распавёў пра тое, чаму 

скептычна ставіўся да 

сваіх шанцаў атрымаць 

Нобелеўскую прэмію, да 

чаго прывядзе распачатая 

кампанія супраць 

«дармаедаў», і які сцэнар 

можа быць разыграны 

ўладамі на прэзідэнцкіх 

выбарах.

— Спадар Алесь, на вашую дум-

ку, што дапамагло «Вясне» заха-

вацца пасля таго, як вы апынуліся 

за кратамі?

— У «Вясне» дастаткова людзей, 
якія ўмеюць самастойна мысліць і 
дзейнічаць. У іх ёсць унутраная ма-
тывацыя займацца абаронай правоў 
чалавека. Таму «Вясна» працягвала 
актыўна працаваць і без мяне.

— Што вы лічыце галоўным да-

сягненнем «Вясны» за ўсе гады 

існавання арганізацыі?

— У 1999-м годзе па нашай іні-
цыятыве быў адменены смяротны 
прысуд, і чалавек, якога павінны былі 
расстраляць, застаўся жывы. Гэта, на 
маю думку, адно з галоўных нашых 
дасягненняў. Мы ў прамым сэнсе вы-
ратавалі чалавеку жыццё.

— Ці змянілася стаўленне да 

вас адміністрацыі калоніі, калі 

з’явілася інфармацыя пра ва-

шае вылучэнне на Нобелеўскую 

прэмію?

— Я думаю, што не толькі гэтая 
падзея паўплывала на маё жыццё 
там.Крымінальная справа супраць 

«Прыйдзе час, і на акцыі ў абарону 
нашых правоў выйдуць мільёны»

«Турбизнес возвращается в девяностые»

(Окончание на 4-й стр.)
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Татьяна Гусева

Что планируют делать 

грузоперевозчики, попавшие 

на космические штрафы 

за нарушение правил 

пользования платными 

дорогами BelToll? Об этом 

в интервью «Салідарнасці» 

рассказал директор одной из 

белорусских транспортных 

компаний Олег Новиков.

Напомним, на прошлой неделе не 
состоялась акция протеста, запла-
нированная грузоперевозчиками, на 
которых повесили штрафы в несколь-
ко тысяч евро. Власти отреагировали 
в своем фирменном стиле: площадь 
Независимости в Минске оцепили 
милиция и спецслужбы, а к Дому пра-
вительства подогнали два автобуса 
со спецназом. Накануне был аресто-
ван на 15 суток лидер грузоперевоз-
чиков Сергей Штода. Он отправился 
на прием к первому вице-премьеру 
Матюшевскому, чтобы не доводить 
вопрос до уличной акции, но попал на 
Окрестина якобы за то, что «ругался 
матом».

Единственный человек, который 
после случившегося продолжил по-
пытки достучаться до властей, — ди-
ректор транспортной компании Олег 
Новиков.

6 февраля он побывал на приеме 
у замминистра финансов Беларуси 
Дмитрия Кийко. На встрече обсужда-
лась возможность списания долгов 
по штрафам, вынесенным за наруше-
ния при оплате пользования платны-
ми дорогами Беларуси.

Своими впечатлениями от похода 
в Минфин бизнесмен поделился с 
корреспондентом «Салідарнасці».

— Это то же самое, если вы при-
дете в филармонию и будете рас-
сказывать о биноме Ньютона. Люди 
совершенно на другой волне, по-
нимаете? Они обязаны выполнять 
определенные финансовые пока-

затели. Это обычные бухгалтеры, 
только немножко крупнее масштаб у 
них. Им все равно, откуда эти день-
ги. Штрафы или налоги, проценты 
по ценным бумагам или облигации. 
Они за этими цифрами ничего не 
видят.

В том, что произошло, виноваты 
люди, которые запустили систему 
Белтолл без испытательного срока, 
не предполагая, что кому-то придет-
ся отвечать за все косяки, которые 
могут возникнуть.

Кто-то должен встать и сказать: 
«Извините, я отдавал распоряже-
ние запускать. И поэтому эти косяки 
оплачиваю я». Вы видели когда-ни-
будь, чтобы у нас за 20 лет кого-то по-
садили за неверные экономические 
решения? Вот вам и ответ на все.

Когда начинаешь тыкать во все 
огрехи и недоработки, которые были 
в системе платных дорог, начинаются 
детские игрища.

— У вас сложилось впечатле-

ние, что на государственном уров-

не никто не собирается разби-

раться в этой проблеме?

— Сейчас еще более усилилась 
позиция сторонников не разбиратель-
ства, а «как есть так и платите». Они 
скажут: «Посадили Штоду на 15 суток 

— кто-нибудь вышел за него? Так иди-
те, пацаны, отсюда ровненько». Если 
бы на Советской, 9 (у Дома прави-
тельства – С.) запахло горелыми гру-
зовиками, все Окрестино заполнили 
бы водители-дальнобойщики, власти 
по-другому бы с нами разговаривали.

— Как, по-вашему, почему пе-

ревозчики не вышли 4 февраля 

к Дому правительства? Испуга-

лись?

— Конечно. Но вопрос не только 
в этом. Я отлично знаю ситуацию 
на предприятиях. У меня автомо-
били приобретены по шестому де-
крету. Они, скажем так, условно 
растаможены. Процентов 80 пере-
возчиков именно так приобретали 
машины.

На фирме висит штраф. При опре-
деленных обстоятельствах дана ко-
манда «фас» — и транспортное сред-
ство блокируют, пока не выплатишь 
штраф. Представляете, у вас на фир-
ме штраф 100 тысяч евро. Вы везете 
груз на 200 тысяч долларов. Автомо-
биль арестовывают и помещают на 
штраф-стоянку. Как вы думаете, вам 
кто-нибудь даст перегрузить этот 
груз? Я не уверен.

И вот смотрите, у вас провиса-
ет штраф. Стоимость стоянки на 

«Если бы у Дома правительства 
запахло горелыми грузовиками, власти 
по-другому бы с нами разговаривали»
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штрафстоянке не пять рублей в сут-
ки. Чтобы машину продать, вам нуж-
но ее растаможить, а она у нас по 
шестому декрету приобретена. Вы 
не можете ее ни продать, ни пере-
дать в аренду или перерегистриро-
вать на другое юридическое лицо. 
Это запрещено, потому что услови-
ями декрета вы должны самостоя-
тельно использовать транспортное 
средство.

Плюс у вас контрактные обяза-
тельства перед человеком, который 
просил вас привезти груз стоимо-
стью двести тысяч долларов. А груз 
— яблоки, цветы, замороженные 
субпродукты — испортится. Пред-
ставляете, какие убытки?

И люди, имея это все, даже не 
рыпнулись. Всех все устраивало.

Нужно съездить в Министерство 
транспорта и спросить, что они себе 
думают. Потому что когда мы назы-
вали огрехи, которые были допу-
щены, я видел в глазах чиновников 
абсолютное понимание этой про-
блемы.

Сейчас разработан документ, со-
гласно которому амнистии штрафов, 
о которых мы просили, плавно за-
вернули. Все изменения сводятся к 
тому, что уменьшился срок, в течение 
которого на транспортное средство 
составляют акт о нарушении, — с 30 
дней до 15.

Когда в интернет-магазине вы 
сделали заказ, вам тут же приходит 
смс- подтверждение. Представля-
ете ресурсы этого магазина? А те-
перь представьте ресурсы системы, 
у которой ежедневный оборот две-
сти тысяч евро! Это сложно сде-
лать?

— За полтора года Сергей Што-

да обошел бесчисленное коли-

чество кабинетов в коридорах 

власти, но, к сожалению, догово-

риться об амнистии штрафов не 

удалось. Что вы планируете де-

лать дальше?

— Дождаться, когда Сергей вы-
йдет с Окрестина. Думаю, было бы 
неплохо собрать в одном зале чинов-
ников из разных министерств, чтобы 
они не пеняли друг на друга, и мы не 
бегали по замкнутому кругу. В конце 
концов, нужно выработать общее ре-
шение.

Ольга Слуцкая

Чем может обернуться 

инициатива Минт руда, 

согласно которой 

официально безработным 

можно быть 

не больше года?

Изменения в закон «О занятости 
населения», по мнению разработчи-
ков, призваны мотивировать безра-
ботных к активному поиску работы. 
Параллельно в Беларуси разраба-
тывается декрет, который предусма-
тривает введение «налога на тунеяд-
ство».

Лидер профсоюза работников 
радиоэлектронной промышленно-
сти Геннадий Федынич уверен: в 
данном случае белорусские власти 
наступают на те же грабли, что и 
раньше.

— В повелительном наклонении 
все приказы. Добровольно-при-
нудительно. Это может привести к 
неуверенности безработных в за-
втрашнем дне, — прогнозирует со-
беседник «Салідарнасці». — Во мно-
гих развитых странах ограничивают 
срок, в течение которого гражданин 
может иметь статус безработного. 
Отмечу, что такое практикуется в 
странах, где пособие по безработи-
це составляет 60% среднего зара-
ботка.

По мнению Геннадия Федынича, 
временные рамки для безработных 
не будут мотивировать людей к пои-
ску работы.

— Сейчас люди, перепуганные 
тунеядством, поустраиваются куда 
угодно — по договорам подряда 
или сделаются ипэшниками. Но от 
этого эффективность не повысится. 
Единственное, что может мотивиро-
вать человека, — это условия рабо-
ты и размеры оплаты труда. У нас ни 
того, ни другого пока не предвидит-

ся. Пока не будет изменена система 
по переобучению людей, которые 
нужны экономике Беларуси, ничего 
не сработает, — заключил профсо-
юзный лидер.

Тем временем белорусы активно 
обсуждают инициативу Минтруда. 
Приведем несколько мнений с фору-
ма TUT.BY.

— С такими большим количе-
ством сокращенных по всей РБ 
скоро полстраны будут «тунеядца-
ми».

— Скажите, пожалуйста, куда 
идти работать в деревне, в которой 
10 домов, а ближайший колхоз с 
фермой в 10 км? Транспорт по де-
ревне ходит 2 раза в неделю в виде 
одной маршрутки, автолавка (авто-
магазин) приезжает 2 раза в неде-
лю. Люди занимаются собственным 
хозяйством, и сдают дары леса в за-
готовительные конторы? Таких дере-
вень тысячи.

— Ни одного плана по увеличению 
рабочих мест так и не опубликовано, 
а вот сеть для ловли безработных 
становится все гуще...

— А я хочу инспектором над ин-
спекторами, которые выявляют туне-
ядцев!

— Своре законотворцев не стоит 
забывать о партизанском прошлом 
страны. Как бы так называемые «ту-
неядцы» за вилы не взялись и в леса 
не ушли.

— Люди, может, кто в курсе, ког-
да правители досмотрят мульт «Чип-
поллино»: что дальше будет браться 
за основу написания: законов, ука-
зов и т.д.?

— В стране, где заводы работаю 
по 4 или 3 дня в неделю, где идут со-
кращения, правительство взялось за 
тунеядцев. Безработный человек ви-
новат, что БелАзы, МАЗы и тракторы 
не продаются?

«Безработный человек 
виноват, что БелАзы, 
МАЗы и тракторы 
не продаются?»
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мяне мела шырокі розгалас і выкліка-
ла вялікую салідарнаць з боку гра-
мадскасці ў Беларусі ды міжнародных 
арганізацый. Гэта ў пэўнай ступені 
адыграла абарончую ролю, можа 
быць, і галоўную. Прыцягненне ўвагі 
да чалавека, які знаходзіцца за кра-
тамі, адназначна надае яму большую 
бяспеку.

Таму вельмі важна, каб сённяш-
нія палітычныя зняволеныя ўвесь 
час знаходзіліся ў фокусе ўвагі жур-
налістаў, праваабарончых арганіза-
цый, беларускай і міжнароднай гра-
мадскасці.

На працягу апошніх месяцаў я 
шмат ездзіў за мяжу і заўсёды казаў: 
«Мяне выпусцілі, і гэта вельмі добра. 
Дзякуй вам! Але ў нас яшчэ сядзяць 
у турмах палітзняволеныя, і не трэба 
пра іх забываць. Трэба дабіцца, каб 
Беларусь стала краінай без палітыч-
ных зняволеных».

— Хто з беларусаў, на вашую 

думку, варты Нобелеўскай прэміі?

— Нобелеўская прэмія не даецца 
аднаму чалавеку, яна даецца нейкай 
вялікай падзеі ці нейкаму вялікаму 
пытанню, праблеме ў якой чалавек 
заангажаваны.

Чаму я дастаткова скептычна 
ставіўся да сваіх шанцаў? Які б я ні 
быў цудоўны, што б я ні рабіў, я сам яе 
не атрымаю. Такую прэмію мусіць за-
служыць увесь беларускі народ. А хто 
яе атрымае — гэта ўжо не так важна.

Рэальныя шанцы мае Святлана 
Алексіевіч. Вельмі спадзяюся, што 
яна яе атрымае. Яе кнігі папулярныя 
ў Еўропе. І тое, пра што яна піша, са-
праўды цікава ўсяму свету.

— Вашая кніга «Асвечаныя бе-

ларушчынай» дагэтуль забароне-

ная да ўвозу ў краіну?

— Так. Але апроч тых асобнікаў, 
якія затрыманыя (40 экземпляраў), 
увесь наклад ужо даўно разышоўся ў 
Беларусі.

— А вы не думалі пра тое, каб 

сысці з праваабарончай дзейнасці 

ў ліітаратуру?

— Сітуацыя з правамі чалавека ў 

краіне кепская. Мы робім надзвычай  
важную і патрэбную справу, і проста 
сыходзіць з абароны правоў, было б 
няправільна.

Адзінае, чаго мне хацелася, вый-
шаўшы з турмы (там я багата пісаў), 
не закінуць гэты занятак і працягваць 
пісаць. Трэба так скласці свойграфік, 
каб хапала часу на ўсё. Пакуль што не 
атрымліваецца. Ізноў праваабарона 
забірае амаль увесь час.

— Раней вы бегалі ў купалаўскім 

скверы. Ці знаходзіце час на пра-

бежкі сёння?

— Цяпер буду па парку з палкамі 
хадзіць — палохаць качак. Вырашылі 
з жонкай заняцца скандынаўскай ха-
дой.

— Калісьці вы прыводзілі словы 

Лукашэнкі пра тое, што ён разу-

мее правы чалавека выключна як 

права на працу і права размаўляць 

на кухні з жонкай.  Нядаўна кіраўнік 

дзяржавы распачаў кампанію су-

праць «дармаедаў». Ці варта, на 

вашую думку, абараняць правы 

людзей, якія не працуюць?

— Мне гэтыя падзеі нагадваюць 
кампанейшчыну андропаўскіх часоў, 
калі ў сярэдзіне 80-х выйшла пастано-
ва ЦК пра барацьбу з дармаедамі. Па 
Менску бегалі актывісты, якія спра-
бавалі вылаўліваць людзей у крамах, 
кінатэатрах, і тыя мусілі тлумачыць, 
чаму яны днём пайшлі у кіно, а не пра-
цуюць каля станка. Чым гэта скончы-
лася, вядома. Эканоміка ляснулася.

Мне падаецца, што, распачаўшы 
кампанію па барацьбе з дармаедамі, 
улады імкнуцца адцягнуць увагу ад 
сапраўдных праблем у эканоміцы. Ці 
ж гэтая барацьба істотна палепшыць 
эканамічную сітуацыю ў краіне. Ды 
ніколі! Больш грошай і намаганняў па-
траціцца на гэтую кампанію, і вынік яе 
будзе мізэрны.

У беларускай Канстытуцыі запіса-
на, што працаваць — гэта тваё права. 
Ты можаш жыць на тры капейкі, не 
працаваць і быць шчаслівым.  А мо-
жаш пахаць, як вол, быць багатым і 
забяспечаным і таксама шчаслівым, 
ці наадварот. Урэшце, у праве выба-
ру ладу жыцця і заключаецца свабода 
чалавека. Галоўнае правіла, урэшце, 
як і ў турме: жыві сам і дай жыць ін-
шым.

— Як змяніліся Беларусь і бела-

русы за той час, пакуль вы былі ў 

зняволенні?

— На гэта час прыпалі дзве дэваль-
вацыі рубля, якія моцна страсянулі 
эканоміку і закранулі жыццё кожнага 
чалавека.  Падчас апошняга абяс-
цэньвання ўлады наступілі на тыя са-
мыя граблі,  якія стукнулі па ўсіх бела-
русах: ізноў залезлі ў кішэню кожнаму 
і дасталі адну траціну заробку. Проста 
так, без ніякай адказнасці перад люд-
зьмі. Гэта прамы вынік геапалітычных 
пагадненняў, якія Лукашэнка ўпарта 
прабівае з Расіяй на працягу апошніх 
20 гадоў. І за гэта сёння павінен за-
плаціць кожны.

«Прыйдзе час, і на акцыі ў абарону 
нашых правоў выйдуць мільёны»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Нашы людзі найбольш востра 
рэагуюць на эканамічную нестабіль-
насць. Хаця многія не задумваюцца, 
якім чынам грамадскае, палітычнае 
жыццё звязана з эканомікай. Уладам 
гэта заўсёды было выгадна, каб ча-
лавек займаўся сваімі прыватнымі 
справамі і не лез у грамадскае жыццё 
ці ў палітыку. На жаль, беларусы з гэ-
тым пагадзіліся. Будзем спадзявац-
ца, людзі ўрэшце зразумеюць, што 
палітычнае жыццё ў краіне звязана 
звязана з дабрабытам кожнага чала-
века.

— Як вы думаеце, які сцэнар 

можа быць разыграны ўладамі на 

прэзідэнцкіх выбарах?

— Я думаю, што яны будуць пра-
водзіць выбары па старых лекалах. 
Не сумняюся, што выбары будуць 
сфальсіфікаваныя. Напішуць тыя ж 80 
працэнтаў з давескам — і ўсё.

Гэта кампанія, якую праводзяць 
улады строга па іхнім сцэнары.

— Калі вы апошні раз адчувалі 

сябе шчаслівым?

— Гэта пытанне філасофскае. 
(Смяецца). Я чалавек пазітыўны. Мне 
падабаецца жыць. Хутчэй за ўсё, гэта 
і ёсць шчасце.

— Хачу задаць вам пытанне, 

якое задавала вашай жонцы На-

таллі, калі вы былі ў зняволенні.  

Вы пражылі з жонкай шмат гадоў 

разам. Як у вас атрымалася заха-

ваць адносіны?

— У нас вялікае ўзаемаразумен-
не. Наталля разумее, чым я займа-
юся і падтрымлівае мяне. Не ўзнікае 
пытанняў, а чаму ты часта ў паездках, 
чаму ты ўвесь час думаеш пра працу. 
Ці чаму ты сеў у турму, а не з’ехаў за 
мяжу.Мы цікавыя адзін аднаму.

21 чэрвеня 2014-га Алеся Бяляц-
кага сустракалі ў Мінску пасля вызва-
лення з бабруйскай калоніі па амні-
стыі. Жонка Бяляцкага Наталля Пінчук 
побач з мужам, трымае яго за руку). 
Фота Grigori Sapejinski/RFI

Мая жонка нераўнадушная да 
таго, што адбываецца ў нас у краіне. 
І калі б у кожнай сям’і было па адным 
актывісце, а іхнія блізкіяі ім дапама-
галі...  Тады б у нас на акцыі, у пад-
трымку грамадскіх кампаніяў, у аба-
рону нашых правоў выходзіла б не 
2-3 тысячы чалавек, а мільён ці два. Я 
перакананы, што ўрэшце так і будзе. 
Усё залежыць ад нас.

В турфирме отметили, что они, как 
и весь турбизнес, вынуждены подчи-
ниться инициативе главного банка 
страны:

— Не мы это придумали. Но, воз-
можно, это и разумное решение.

Как свидетельствует комментарий 
представителя другой турфирмы, 
опубликованный на портале naviny.
by, не все разделяют этот осторож-
ный оптимизм.

В руководстве турфирмы «Весь 
мир» считают, что в этой ситуации вы-
играют только банки:

— Известно, что большинство 
белорусов хранят свои сбереже-
ния в иностранной валюте. Сна-
чала они принесут деньги в об-
менник. Потом с рублями придут к 
нам. Мы эти деньги опять понесем 
в банк, — рассказала замдирек-
тора компании Татьяна Булатова. 
— Расчеты будем производить по 
курсу Нацбанка плюс определен-
ный процент, нам же надо вклю-
чить издержки на то, чтобы по-
том купить доллары или евро на 
бирже, заложить риск, учитывая 
нестабильность курса в стране. В 
итоге путевки, конечно, станут до-
роже.

«Реакция турфирм 
предсказуема»

По словам главного редактора га-
зеты «Туризм и отдых» и сайта TIO.BY 
Лилии Кобзик, турбизнес оказался в 
очень сложной ситуации.

— Реакция турфирм предска-
зуема, — считает собеседница 
«Салідарнасці». — Им настолько 
плохо (и они находятся в предчув-
ствии того, что все будет гораздо 
хуже, чем они думали в начале кри-
зиса), что они не хотят накручивать 
себя и произносить слова, которые 
ставят под сомнение тот энтузиазм, 
с которым они всегда преодолевали 
кризис.

Этот энтузиазм, по мнению экс-
перта, основывался на убеждении, 
что отдыхать белорусы все равно по-
едут:

— Настолько это приоритетно 
стало для белорусского среднего 
класса, настолько это стало важно 
для тех, кто традиционно выезжает 
на протяжении последних 10-15 лет. 
Теперь же турфирмы получили удар 
за ударом: сначала декабрьские со-
бытия, за ними — отмена расчетов в 
валюте.

Мы это уже проходили

— Это может загнать рынок в ка-
кие-то непонятные схемы. И мы их 
проходили в 90-х годах — это оче-
видно. Это то, что называется ко-
мандным способом организации 
бизнеса, — продолжает Лилия Коб-
зик.

По ее мнению, государство пре-
подносит создавшуюся ситуацию, 
как некий естественный процесс:

— В идеальных условиях он бы 
звучал нормально — дедоллариза-
ция экономики. Но в реальных ус-
ловиях, для сферы, которая ведет 
расчеты с поставщиками в валюте 
и имеющий огромный опыт поведе-
ния в кризисных ситуациях, новая 
инициатива ставит ее на грань вы-
живания.

Мимо «кассы»

По мнению собеседницы, бюджет 
может не досчитаться части посту-
плений от тех, кто не откажется от 
заграничного отдыха, невзирая на 
сложности.

— Те, кто может себе позволить 
отдых (а таких становится все мень-
ше и меньше), скорее всего, будут 
искать возможность расплачивать-
ся карточками за онлайн-сервисы. К 
примеру, тот же booking.com распо-
ложен не у нас. И эти деньги потекут 
мимо Беларуси. Те же бюджетные пе-
ревозчики… Эти деньги тоже мимо… 
И что в этой ситуации выгадает госу-
дарство?

ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

«Турбизнес 
возвращается 
в девяностые»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

Профсоюз РЭП встал 

на защиту члена своей 

организации.

Директор совместного белорус-
ско-турецкого предприятия «ДА-
НИШ-БЕТОН» уволил механика за-
дним числом, а трудовую книжку 
рабочему выдали и вовсе спустя пол-
тора месяца.

До вручения уведомления работ-
ник, зная, что у него истекает срок 
действия контракта, подал нанима-
телю заявление с просьбой продлить 
трудовые отношения. Однако нанима-
тель проигнорировал это обращение. 
Поэтому после 1 ноября 2014 года, 
даты окончания срока действия кон-
тракта, работник продолжал работать.

Только 3 ноября наниматель вручил 
работнику подписанное задним чис-
лом уведомление о том, что контракт с 
ним расторгнут по истечении срока, и 
попросил подписать документ задним 
числом. Но работник отказался.

Трудовую книжку работнику выда-
ли спустя полтора месяца, 15 декабря.

– Если ни одна из сторон не зая-

вила требование о расторжении кон-
тракта, и человек продолжает работу, 
то контракт трансформируется в тру-
довой  договор на неопределенный 
срок, – поясняет Жанна Запривари-
на.  – Контракт истек 1 ноября. Ни 
одна из сторон не потребовала его 
расторжения, и автоматически со 2 
ноября контракт трансформировал-
ся в трудовой договор на неопреде-
ленный срок. В этом случае нанима-
тель должен был хотя бы предложить 
расторгнуть договор по соглашению 
сторон, но этого не сделал. У ра-
ботника возникло право требовать 
увольнения по соглашению сторон и 
обратиться в суд с соответствующим 
иском.

По словам профсоюзного юри-
ста, работник обращался за помо-
щью в разные организации, и в итоге 
пришел в профсоюз РЭП, где было 
составлено исковое заявление об из-
менении формулировки и даты уволь-
нения и взыскании заработной платы 
за время вынужденного прогула.

– Он вступил в нашу организацию, 
уплатил членские взносы и пользу-
ется теперь правовой помощью, как 

член профсоюза, – добавила про-
фсоюзный юрист.

Стоит отметить, что прошлой осенью 
компания «ДАНИШ-БЕТОН» отмети-
лась и другими нарушениями белорус-
ского законодательства. В частности, 
как сообщают «Жодзiнскiя навiны», по 
результатам внеплановой проверки, 
проведенной во втором квартале 2014 
года Борисовским межрайонным ко-
митетом государственного контроля, 
были выявлены нарушения налогового 
законодательства, что повлекло неу-
плату в бюджет земельного налога и 
налога на недвижимость.

Кроме того, компания осущест-
вляла деятельность в области про-
мышленной безопасности без на-
личия специального разрешения 
(лицензии) и эксплуатировала  три 
объекта строительства без их прием-
ки в установленном порядке. Также 
СООО «ДАНИШ-БЕТОН» нарушила 
требования законодательства об об-
ращении с отходами, о бухгалтер-
ском учете и отчетности, учете дра-
гоценных металлов, содержащихся в 
оборудовании, исказила данные ста-
тистической отчетности.

Механика СООО «Даниш-бетон» 
уволили задним числом

praca-by.info

В Барановичах наниматель 

пытается уволить их без 

причитающихся выплат.

Работники магазина сети MART 
INN в Барановичах, расположенного 
по улице Кирова, обратились в про-
фсоюз работников РЭП за правовой 
помощью. Специалисты помогли им 
составить заявления в Барановичскую 
межрайонную инспекцию труда и Ко-
митет государственного контроля.

В заявлениях, которые подписа-
ли несколько работников магазина, 
указывается, что директор магазина 
предлагает им уволиться, разъяс-
няя свою позицию тем, что сокра-
тить определенное количество со-
трудников ему указало руководство 

«сверху». При этом он понуждает 
работников, у которых действую-
щие контракты, писать заявления на 
увольнение по соглашению сторон, а 
не в связи с сокращением штата.

В случае сокращения наниматель 
будет вынужден понести дополни-
тельные расходы. При расторжении 
трудового договора в связи с со-
кращением численности штата он 
обязан не менее чем за два месяца 
письменно уведомить работника о 
предстоящем увольнении (с согласия 
работника предупреждение можно 
заменить компенсацией в размере 
двухмесячного среднего заработка). 
Кроме того, при таком виде уволь-
нения предусмотрена выплата вы-
ходного пособия в размере не менее 
трехкратного месячного заработка.

В заявлениях работники барано-
вичского магазина MART INN отмеча-
ют, что, принуждая их к увольнению по 
соглашению сторон, наниматель «пы-
тается обогатиться». Работники зво-
нили по этому поводу представителю 
торговой сети по Брестской области, 
но тот поддержал позицию директора.

Кроме того, работники жалуются, 
что наниматель вынуждает работать 
их сверх установленного времени, и, 
по имеющейся у них информации, не 
оплачивает это.

В заявлениях, направленных в Ба-
рановичскую межрайонную инспек-
цию труда и Комитет государствен-
ного контроля, работники магазина 
MART INN просят провести проверку 
по вышеуказанным фактам и принять 
меры.

Работники магазинов MART INN обра-
тились за помощью в профсоюз РЭП
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

В январе работников 

предприятия ожидали три 

неприятных сюрприза.

 Во-первых, им уменьшили раз-
мер авансовых выплат.

Так, рабочим 3-го разряда теперь 
выплачивают аванс размером 1 млн 
400 тысяч рублей, 4-го разряда –1 млн 
600 тысяч, 5-го разряда –1 млн 800 
тысяч, 6-го разряда – 2  млн. Ранее ра-
бочие могли получить в качестве аван-
са до половины заработной платы.

Во-вторых, в связи со сложным 
финансовым положением были в два 
раза уменьшены расходы на культур-
но-массовые и спортивные меропри-
ятия для работников.

В-третьих, рабочие получили уве-
домления от администрации по по-
воду приостановления действия кол-
лективного договора в части выплаты 
материальной помощи на оздоров-
ление к рабочему отпуску (на сегодня 
это составляет около 2-4 млн рублей, 
в зависимости от стажа) и выходно-
го пособия при выходе работника 
на пенсию (при стаже 20 лет состав-

ляет 5 средних зарплат работника). 
Администрация завода заявляет об 
отсутствии средств на выплаты по 
коллективному договору и обещает 
возобновить выплаты в случае полу-
чения прибыли.

Прокомментировать решения ад-
министрации praca-by.info попросила 
председателя первички Свободного 
профсоюза Белорусского работни-
ков ОАО «Полоцк-Стекловолокно» 
Виктора Стукова.

– Мы идем в общем русле эко-
номической ситуации в стране, по-
добное происходит не только у нас. 
Достаточно взглянуть на наш регион 
– социальные выплаты приостанав-
ливают также на «Нафтане». К сожа-
лению, у нас нет практики, когда в 
сложных экономических условиях ад-

министрация советуется с рабочими. 
С помощью карманных профсоюзов, 
входящих в ФПБ, руководству не со-
ставляет большого труда изменить 
пункты коллективного договора, ко-
торые они не могут выполнить. Вот и 
в этот раз Белхимпрофсоюз должен 
был бы вроде представлять интере-
сы людей, но на деле их мнения ни-
кто не спрашивал. Рабочим остается 
только вспоминать 2011 год, когда 
также были ограничены социальные 
выплаты, но после некоторого перио-
да возвращены, и надеяться, что это 
произойдет и на этот раз.   

Свободный профсоюз постоянно 
предпринимает действия для того, 
чтобы стать участником коллектив-
ного договора. Недавно после уст-
ных консультаций мы направили в 
администрацию предприятия и в 
Белхимпрофсоюз письменный за-
прос о возможности присоединения 
к коллективному договору в качестве 
допсоглашения, что устранило бы 
дискриминацию в отношении наших 
членов. Теперь будем ждать пись-
менного ответа, – рассказал Виктор 
Стуков.   

praca-by.info

На состоявшемся 

10 февраля заседании 

руководящий орган профсою-

за постановил, что решение 

по этому вопросу должно при-

нимать новое руководство 

организации, которое будет 

избрано на съезде в апреле.

Об этом сообщил председатель 
профсоюза РЭП Геннадий Федынич.

– Мы решили отложить решение 
по этому вопросу до съезда про-
фсоюза, – рассказал профсоюзный 
лидер. – Хотя многие активисты на-
шей организации высказываются за 
выход РЭПа из состава БКДП. Но по-
скольку через несколько месяцев мы 

должны провести съезд, избрать но-
вое руководство, которое будет фор-
мировать стратегию развития и план 
деятельности профсоюза РЭП на 
ближайшие пять лет, то большинство 
участников Пленума согласились с 
тем, что этот важный стратегический 
вопрос должно решать новое руко-
водство профсоюза.  

– БКДП игнорирует нашу организа-
цию, второй по численности профсоюз 
в Конгрессе. – напомнил  Геннадий 
Федынич. – Мы никогда не находили 
поддержки у руководства БКДП. Все 
наши инициативы, в том числе реги-
ональные координационные советы, 
равноправное представительство в 
Совете БКДП, все эти, как и многие 
другие наши предложения, были от-
клонены. Самый последний случай 

– лишение нашего профсоюза права 
на представительство в Совете по со-
вершенствованию законодательства. 
Нас исключили, несмотря на то, что 
профсоюз РЭП – один из подписан-
тов дела №2090 (жалобы белорусских 
профсоюзов в МОТ на нарушения прав 
трудящихся – ред.), несмотря на наш 
многолетний опыт, несмотря на то, что 
в профсоюзе работают много высо-
копрофессиональных специалистов. 
Из-за такого отношения мы не видим 
практически никаких  перспектив со-
трудничества с руководством БКДП.

Профсоюзный лидер подчеркнул, 
что при любом развитии ситуации 
профсоюз продолжит тесное сотруд-
ничество со всеми независимыми 
профсоюзами и всегда готов оказать 
солидарную помощь своим коллегам.

На ОАО «Полоцк-Стекловолокно» 
сокращают социальные выплаты

Пленум профсоюза РЭП обсудил 
перспективы своего членства в БКДП
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Ольга Слуцкая

Доктор экономических 

наук, профессор Борис 

Желиба объяснил падение 

кредитного рейтинга 

России на мировом уровне 

и дал прогноз, удастся 

ли Лукашенко накануне 

президентских выборов 

заполучить кредит от 

Москвы.

Как пишет The Financial Times, 
«мусорный» рейтинг России от меж-
дународного рейтингового агентства 
Standard&Poor’s стал новым ударом 
для Кремля. Напомним, S&P пони-
зило кредитный рейтинг России до 
спекулятивного уровня BB+ с BBB-, 
прогноз по рейтингу негативный.

Экономист Борис Желиба пола-
гает, что «мусорный» рейтинг России 
ударит по белорусской экономике.

— Ситуация в российской эконо-
мике ухудшится. Во-первых, «мусор-
ный» рейтинг означает, что россий-

ские ценные бумаги будут неохотно 
покупать на еврорынке и на междуна-
родном рынке. Если будут покупать 
вообще, — отмечает эксперт в экс-
пресс-комментарии «Салідарнасці». 
— Это значит, что ограничивается ка-
нал займов для России через ценные 
бумаги, в частности, через облига-
ции, евробонды.

Во-вторых, не будет желающих 
приходить в Россию с инвестициями 
(хотя и сейчас их все меньше). Пото-
му что страна с мусорным рейтингом 
— международный изгой.

По мнению Бориса Желибы, пони-
жение международными агентства-
ми кредитного рейтинга — это еще 
один удар западной экономической 
системы по экономике России за то, 
что она интенсифицировала военные 
действия на Донбассе.

— Само название рейтинга — «му-
сорный» — унижает Россию. Прежде 
всего, это сигнал ее властям (в част-
ности, Владимиру Путину), который 
направлен на то, чтобы он прекратил 
эту политику.

Снижение кредитного рейтин-
га на мировом уровне ограничивает 
финансовые возможности России 
прокредитовать Беларусь, заключает 
собеседник.

Прогнозируя исход встречи Алек-
сандра Лукашенко и Владимира 
Путина, которая запланирована на 
ближайшее время, собеседник про-
гнозирует, что «Россия отжалеет два-
три миллиарда долларов, которые 
нам обычно требуются, чтобы не уто-
нуть».

Рейтинг Беларуси от мировых 
агентств низкий, но не «мусорный», 
отмечает эксперт.

— Минфин Беларуси размещал 
евробонды на еврорынке. Основным 
покупателем был российский Сбер-
банк. Покупали их и западные банки.

У нас низкий кредитный рейтинг, 
и если наши бумаги будут покупать, 
то под высокий процент доходности 
для покупателя. Минфин не сможет 
этого обеспечить при обслуживании 
облигаций, поэтому пока он отказал-
ся размещать евробонды.

«Мусорный» рейтинг России ударит 
и по белорусской экономике»

Татьяна Гусева

Экономист Леонид 

Заико объяснил, почему 

белорусский президент 

допустил серьезную 

ошибку, подписав указ «Об 

обеспечении порядка при 

осуществлении валютных 

операций», и кто должен 

отвечать за существование 

черного рынка валюты в 

Беларуси.

Напомним, глава Беларуси 9 фев-
раля подписал указ, в соответствии с 
которым увеличились суммы штра-
фов за незаконные валютно-обмен-

ные операции, а также предусмотре-
на конфискация всей наличности у 
участника сделки.

Руководитель аналитического 
центра «Стратегия» Леонид Заико 
полагает, что, подписав этот доку-
мент, Александр Лукашенко допустил 
серьезную ошибку.

— На сегодняшний день белорусы 
80% денег хранят в валюте. То есть на 
80% они верят Бараку Хусейну Обаме. 
Белорусскому рублю доверяет только 
20% населения, хранящие свои сбере-
жения в рублях. Это и есть реальный 
предвыборный рейтинг Лукашенко. И 
в этих условиях принимается мера, ко-
торая воспрепятствует тому, чтобы бе-
лорусы могли спасти свои сбережения.

По мнению эксперта, наличие чер-
ного рынка валюты свидетельствует о 
том, что Нацбанк непрофессиональ-
но проводит монетарную политику.

— Люди в Беларуси имеют право 
свободно менять свои деньги. Если 
появляется «черный» рынок, значит, 
курс определяется неправильно. 
Разве в США есть валютчики, кото-
рые меняют белорусские рубли?

Следовательно, виноват Нацбанк. 
Ну и применяйте к нему эти меры. Как 
только появляется разрыв реального 
курса и номинального, вызывайте на 
ковер главу Нацбанка Каллаура: «Па-
вел Владимирович, Лукашенко лично 
выписывает вам 200 базовых величин 
— вот тебе штраф».

«Белорусскому рублю доверяет  только 
20% населения. Это и есть реальный 
предвыборный рейтинг Лукашенко»


